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Ocho columnas 
 

 
 

 

Forman 6 mujeres escudo financiero del Mayo 
La esposa, hijas y nuera han fundado 10 compañías en México 

 

 
Cancela Iberdrola inversión 
Suspenden obra de 1,200 mdd 

 

 

En riesgo, 600 mil empresas por crisis: BBVA 
Empleo. La recuperación se iría a 2024, estiman analistas del banco 
 

 

7.5 grados, susto y resiliencia 
Sismo con epicentro en Oaxaca afectó a 8 estados 
 

 
Falsearon factureras operaciones por $93 mil millones en 2017 
SAT: demandas a 43 empresas; Procuraduría fiscal: “se acabó la fiesta” 
 

 
Terror magnitud 7.5 
Emergencia. El sismo sacude doce entidades, provoca un tsunami menor, mata a 
seis en Oaxaca, daña edificios y obliga desalojo de pacientes en medio de la 
pandemia 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Y ahora… ¡sismo! 
La CDMX resiste temblor de intensidad 7.5; en Oaxaca hubo seis muertos 
 

 
Lenta reducción de contagios en CDMX dificulta reapertura 
Sólo bajan 2% al día en los principales focos: Iztapalapa, Ecatepec y GAM 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


La Razón 
Lo que faltaba, y de 7.5° 
Terremoto de tercera mayor magnitud en 35 años, 6 muertos 
 

 
Ponen en duda fuerte inversión de Iberdrola 
Mil 200 millones de dólares en juego 
 

 
Terremoto 7.5 
6 muertos Oaxaca, México 
 

 

¿Qué sigue? 
Un sismo de 7.5 grados llevó a la calle a millones de mexicanos en plena pandemia 
 

 

Van por 43 factureros y 55 mil mdp 
Emitieron 22 millones de facturas 
 

   
Lanza AMLO ofensiva contra factureras 
Va tras 43 empresas por defraudación fiscal y lavado de dinero 
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Panorama Nacional 
 
 

Infraestructura energética, sin daños por el terremoto: AMLO (La Jornada, E. 

Murillo y G. Castillo, p. web). 
Desde el patio central de Palacio Nacional y, más adelante, desde su despacho, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador informó en tres videos publicados en sus 
redes sociales por la mañana sobre la situación en el país tras el sismo de magnitud 7.5 
ocurrido en Oaxaca. Descartó daños en la infraestructura petrolera y energética del país 
por el movimiento telúrico, que obligó a parar la refinería Antonio Dovalí, en Salina Cruz, 
por un conato de incendio, 
A partir de los datos proporcionados por el coordinador nacional de Protección Civil, 
David León, confirmó que no se habían registrado daños mayores. Hay que estar 
atentos sin alarmarnos, conservando la calma, pero estar muy atentos para poder salir 
a donde no corramos riesgos, convocó en sus mensajes. 
Por su parte, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, exclamó ¡estuvo 
fuertísimo!, al salir de las oficinas de la dependencia tras el sismo, en momentos en que 
se encontraba en su despacho con el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco. 
El Coordinador Nacional de Protección Civil, David León, aseguró que aunque el sismo 
fue de mayor intensidad al del 19 de septiembre de 2017, de magnitud 7.1, los daños 
no fueron considerables, aunque lamentó la muerte de cinco personas hasta ese 
momento. Más tarde falleció una más.  
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/24/estados/027n1est) 
 

Denunciarán a otras 43 factureras por la evasión de $55 mil millones (La 

Jornada, Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz, p. web). 
Tras la revisión de 22 millones de facturas que ampararon operaciones simuladas por 
93 mil millones de pesos en 2017, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) y la 
Procuraduría Fiscal de la Federación presentarán siete denuncias contra 43 empresas 
factureras ante la Fiscalía General de la República (FGR) por la evasión fiscal de 55 mil 
125 millones de pesos. Además, se dará un plazo de tres meses a 8 mil 202 personas 
físicas y morales –que compraron las facturas– para regularizarse antes de emprender 
acciones legales en su contra. 
El procurador fiscal, Carlos Romero Aranda, sostuvo que se atacará en primera 
instancia al grupo criminal que operaba la venta de documentos, para cuadrar dos 
delitos: defraudación fiscal y lavado de dinero, y equipararlos a delincuencia organizada. 
Señaló que “el mensaje que se quiere mandar es que se acabó la fiesta, que las 
factureras ya no pueden seguir hacia adelante”. 
El presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó que entre los involucrados hay 
gobiernos, funcionarios públicos, partidos políticos, periodistas e incluso un servidor 
público de tercer nivel –“machuchón”, dijo. “Quienes maquinaron todo este fraude con 
influyentismo y las factureras están bien identificados, por eso se presentarán denuncias 
penales”. 
La titular del SAT, Raquel Buenrostro, describió que la operación de las factureras se 
efectuó en dos vertientes: justificar gastos inexistentes que permitieran evadir impuestos 
o encubrir aquellos que en realidad eran para sobornos, tráfico de drogas, extorsión, 
trata de personas y corrupción de funcionarios. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/24/politica/005n1pol) 
 

Pedirá Murat que se declare desastre en 50 municipios por el sismo (La 

Jornada, Diana Manzo y Jorge A. Pérez Alonso, p. web). 
Un sismo de magnitud 7.5, con epicentro a 23 kilómetros de La Crucecita, en el 
municipio de Santa María Huatulco, provocó la muerte de seis personas y numerosos 
lesionados, además de cuarteaduras importantes en dos hospitales y dos derrumbes en 
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carreteras, informó el gobernador Alejandro Murat Hinojosa, quien anunció que se 
solicitará declaratoria de desastre para 50 municipios afectados. 
El mandatario estatal, quien encabeza el Consejo de Evaluación de Daños en las 
instalaciones del Centro de Control, Comando y Comunicación de Oaxaca, añadió que 
no hubo daños mayores ni se emitió alerta de tsunami. 
A las 10:29 horas se sintió el movimiento telúrico, que causó derrumbes en las 
carreteras 190 (Oaxaca-Istmo) y en la 200 (Pochutla-Huatulco), así como en la que 
conduce a San Juan Ozolotepec, una de las comunidades más afectadas en la Sierra 
Sur. En esa región perecieron tres personas: una en San Agustín Amatengo, otra en 
San Francisco Ozolotepec y una más en Santa Catarina Xanaguía, municipio de San 
Juan Ozolotepec; donde se reportó un derrumbe que habría sepultado a 15 personas 
que laboraban en una obra carretera. 
Además, una mujer de 22 años murió en La Crucecita, Huatulco, y un trabajador de la 
refinería Antonio Dovalí Jaime cayó de una estructura de aproximadamente cinco 
metros y fue llevado al hospital de Pemex en Salina Cruz, donde horas más tarde 
falleció. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/24/estados/026n1est) 
 

Gravar a plataformas dejaría ingresos por más de 100,000 mdp (El Economista, 

Elizabeth Albarrán, p. web). 
El cobro adecuado del Impuesto Sobre la Renta (ISR) y del Impuesto al Valor Agregado 
(IVA) a plataformas digitales que brindan servicios de transporte, entretenimiento, 
hospedaje o aprendizaje, podría dejar ingresos por 100,000 millones de pesos, indicó 
Arturo Herrera, secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
“Una vez que nosotros llegáramos a tener un mecanismo estable  (del cobro de 
impuestos a plataformas digitales) esto debería estar representando más de 100,000 
millones de pesos (…) no es un impuesto nuevo, solo se está mejorando el modo en 
que se cobra”, dijo al participar en la conferencia vespertina  sobre créditos en Palacio 
Nacional. 
Aclaró que estos recursos no son adicionales a lo que se tiene contemplado en la Ley 
de Ingresos de la Federación 2020, la cual establece que, a partir del 1 de junio, las 
plataformas como Uber, DiDi, Netflix y Airbnb deberán pagar tanto el ISR como el IVA. 
"A partir de junio, cuando entró en vigor el nuevo mecanismo, habrá una recaudación 
que creemos será más sustancial, pero la idea era modernizar y alinear el sistema 
tributario mexicano a una nueva realidad, donde una parte muy alta del consumo de 
servicios se hace de manera digital". 
Herrera consideró que, el aumento en los ingresos por el cobro de impuestos a 
plataformas digitales se dará en la medida en que se logre un acuerdo internacional. 
"En foros como el G-20 se está buscando el mecanismo adecuado para grava a la 
economía digital. En España y Francia, donde sí se cobra un impuesto digital, se decía 
que era por razones de equidad, pues no podía ser posible que algunas de las empresas 
más ricas del mundo no estén pagando impuestos". 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Cobrar-ISR-e-IVA-a-plataformas-
digitales-dejaria-ingresos-de-mas-de-100000-millones-de-pesos-SHCP-20200623-
0106.html) 
 

Se tambalea inversión millonaria de Iberdrola (El Sol de México, Omar Rivera, p. web). 
La inversión de mil 200 millones de dólares comprometida por la española Iberdrola para 
la construcción de una central de ciclo combinado en Tuxpan, Veracruz, está en riesgo, 
afirmó el presidente municipal Juan Antonio Aguilar Mancha. 
“Así nos lo hicieron ver los directivos la semana pasada, que en caso de no poder 
rescatar el proyecto en 15 días pues prácticamente estaba cancelado, porque ellos 
tienen una fecha de inicio de obra a partir del primero de agosto; si no inician en esa 
fecha pues prácticamente está muerto el proyecto”, declaró el alcalde a El Sol de 
México.  
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Sobre las razones de una posible cancelación, el presidente municipal explicó que por 
nueve meses Iberdrola ha estado buscando el contrato de suministro de gas -el principal 
combustible que emplean las centrales de ciclo combinado para producir electricidad- a 
través de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) o TransCanada, el cual no se les 
ha dado, entonces al no contar con esa respuesta positiva no pueden empezar el 
proyecto. 
El alcalde lamentó la noticia por el tamaño de la inversión y la derrama económica que 
se espera debido a la creación de empleos. ”Pasamos por una pandemia y hay temas 
de desempleo por razones obvias en todos el país y dejar ir una inversión de este 
tamaño sí pega fuerte en la economía del municipio y de la región”. 
Aguilar Mancha declinó comentar si observa en este tema tintes políticos antelas 
recientes acusaciones del Ejecutivo federal, Andrés Manuel López Obrador, en contra 
de la empresa, lo que sí hizo es pedir al director de la CFE, Manuel Bartlett y al 
Presidente de la República que reconsideren este proyecto porque ya hay avances y 
estaba por arrancar. 
Consultada sobre si el proyecto asignado a Iberdrola será cancelado o reprogramado, 
la respuesta de la CFE es que “sigue vigente”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/se-tambalea-inversion-millonaria-de-
iberdrola-construccion-central-tuxpan-cfe-economia-empleos-5404753.html) 
 

Están en riesgo 600 mil empresas por crisis (El Financiero, Guillermo Castañares, p. 

web). 
En el país hay cerca de 600 mil empleadores del sector formal e informal que están en 
suspensión temporal y sin recibir ingresos, con una elevada incertidumbre de poder 
reactivar sus actividades debido a la pandemia por coronavirus, indicó BBVA. 
“Dado este volumen de empresas paradas por inactividad es muy probable que el cierre 
de empresas se incremente y sus empleados engrosen el empleo informal, el 
desempleo y los niveles de pobreza laboral”, indicó el área de investigación del grupo 
financiero en un reporte. 
Indicó que con base en la Encuesta Telefónica de Ocupación y Empleo (ETOE) del 
Inegi, hay 311 mil empleadores del sector formal en suspensión temporal sin recibir 
ingresos y 313 mil informales. En el primer caso el 81 por ciento son microempresas, y 
98 por ciento en el segundo. Estima que alrededor de 20 mil empresas formales e 
informales han cerrado sus operaciones. 
Destacó que en tres meses se perdieron un millón de empleos y estimó que la 
recuperación del mercado laboral podría extenderse hasta 2024, debido a la 
paralización de la economía por la pandemia, la incertidumbre de la reapertura y la falta 
de estímulos por parte del Gobierno federal. 
Así, pese a que en mayo se desaceleró la pérdida de empleos, prevé que en los 
próximos meses se seguirán viendo variaciones negativas, además de un ajuste 
importante en diciembre de este año. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/estan-en-riesgo-600-mil-empresas-por-crisis) 
 

Saldo en CDMX: 32 edificios con daños menores y dos heridos (El Economista, 

Arizbet García, p. web). 
Tras registrarse un sismo de 7.5 grados Richter con epicentro en Oaxaca, autoridades 
reportaron que en la Ciudad de México 32 edificios resultaron con daños menores, 
principalmente en las alcaldías Cuauhtémoc, Iztapalapa, Benito Juárez y Gustavo A. 
Madero, además de registrarse dos personas lesionadas: un adulto y un menor de edad. 
Las personas afectadas fueron un hombre al que se le cayó un cable de alta tensión en 
la alcaldía Iztapalapa y fue trasladado al Hospital Rubén Leñero; y un menor de edad 
con traumatismo debido a una caída, que fue atendido en el Hospital Pediátrico de 
Moctezuma. El gobierno de la capital del país descartó, horas después de suscitarse el 
fenómeno natural, daños mayores, situación que confirmó posteriormente la 
Coordinación Nacional de Protección Civil (CNPC). 
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Se ahondó que hubo afectaciones en un edificio abandonado entre las calles de 
Medellín y Quintana Roo, en la colonia Roma; en fachadas de viviendas atrás de Palacio 
Nacional, además de que se realizó la revisión de un edificio contiguo a la estación del 
Metrobús Etiopía. 
La jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, dio a conocer que cuatro instalaciones de 
dependencias locales también presentaron afectaciones, que fueron: el Sistema de 
Aguas de la Ciudad de México, la Secretaría de Pueblos y Barrios Originarios y 
Comunidades Indígenas Residentes; la Secretaría del Trabajo y Fomento al Empleo y 
un inmueble de la Secretaría de Movilidad. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Saldo-en-CDMX-32-edificios-con-danos-
menores-y-dos-heridos-20200624-0013.html) 
 

Trump asegura que recibirá "pronto" a AMLO en la Casa Blanca (El Sol de 

México, Agencias, p. web). 
El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, confirmó que planea recibir "pronto" 
en la Casa Blanca a su homólogo mexicano, Andrés Manuel López Obrador, en el que 
sería el primer encuentro bilateral entre ambos. 
"Quiero darle las gracias al presidente de México. Creo que vendrá a Washington 
bastante pronto, a la Casa Blanca", dijo Trump, sin dar más detalles, durante una visita 
a la zona fronteriza entre ambos países en Yuma (Arizona). 
En abril, López Obrador reveló que le había planteado a Trump la posibilidad de una 
reunión bilateral en junio o julio, pero hasta ahora el mandatario estadounidense no 
había corroborado que hubiera planes de celebrar ese encuentro. 
López Obrador, que no se ha reunido con Trump desde que llegó al poder en diciembre 
de 2018, planteó inicialmente la cita como una celebración de "la entrada en vigor del 
T-MEC", siglas del Tratado Comercial entre México, Estados Unidos y Canadá, 
renegociado a partir del TLCAN. Sin embargo, la semana pasada, el mandatario 
mexicano dijo que, aunque no quería descartarlo del todo, creía que no iba a "ser 
posible" reunirse con Trump el día de la entrada en vigor del T-MEC, el próximo 1 de 
julio. 
El canciller mexicano, Marcelo Ebrard, afirmó este martes que su intención seguía 
siendo la de "simbolizar" de alguna forma la entrada en vigor del T-MEC junto con EU y 
Canadá, pero dijo que por ahora no había "nada establecido" en cuanto a una posible 
reunión con Trump. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/trump-asegura-que-recibira-pronto-a-amlo-
en-la-casa-blanca-eu-t-mec-5402751.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Rechaza gobierno federal excluir a comunidades indígenas de las 
estadísticas de Covid-19 (Tele Reportaje, Andrés Olmos, p. web). 
Miércoles 24 junio 2020 
El presidente Andrés Manuel López Obrador, rechazó que su gobierno esté ocultando 
información relacionada con los contagios y muertes por COVID-19 en las comunidades 
indígenas, razón por la que dijo "se pasan" con esas publicaciones. 
Lo anterior, tras ser cuestionado sobre un boletín de la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), en donde señala que la Secretaría de Salud deja fuera a indígenas 
de las estadísticas de coronavirus. 
"No ocultamos información, no somos iguales a los conservadores de gobiernos 
anteriores ¿Imagínense cómo vamos a ocultar información de lo que pasa en las 
comunidades indígenas? Sería traicionarnos a nosotros mismos. La verdad, se pasan, 
es una obviedad ¿Cómo vamos nosotros a ocultar a los fallecidos? ¿Cómo vamos a 
dejar sin atención a los pobres?", expresó. 
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En este sentido, el funcionario federal reviró que le llama la atención esta declaración, y 
respondió directamente al doctor Baruch que la prioridad, desde que inició la pandemia, 
han sido las comunidades indígenas. 
"Desde que empezó el Covid y lo hemos presentando repetidamente, estamos 
trabajando muy coordinados con el INPI, con el INALI, con los distintos coordinadores 
territoriales; el Procurador Agrario, Luis Hernández, nos ayuda todos los días con 
información directa de territorio sobre las comunidades indígenas; la Secretaría del 
Bienestar, también nos ayuda; entonces, doctor Baruch, no la UNAM, sino Jorge Baruch, 
su respuesta ha llegado", reviró. 
(https://www.xevt.com/nacional/rechaza-gobierno-federal-excluir-a-comunidades-
indigenas-de-las-estadisticas-de-covid-19/99074) 
 

Teocelo y la buena tierra (Al Calor Político, Salvador Martínez y Martínez, p. web). 
Miércoles 24 junio 2020 
¿Por qué Teocelo? Por el amor que sentimos al pueblo quienes somos de allá. 
Este afecto hace sumarnos a la indignación por una noticia a la que se dio proyección 
nacional. “La secretaria del Ayuntamiento de Teocelo, Veracruz, ...posó portando un 
arma de uso exclusivo del Ejército, lo que ha generado duras críticas en redes sociales” 
(El Universal 18/06/2020). El reportaje local informa que en el hecho participaron varias 
empleadas y no una (Portal alcalorpolítico.com 19/06/2020). 
El informe periodístico deja la impresión de que fueron meras imprudencias.  
En suma, Teocelo, en su origen, es un pueblo de agricultores. Lo cual es más notable 
si uno se aproxima a sus congregaciones, por ejemplo: Monte Blanco, Independencia, 
Texin, Baxtla o Santa Rosa. El Teocelo perteneciente al tiempo presente, sin embargo, 
fruto de los estudios en la Escuela Normal Veracruzana y en la Universidad 
Veracruzana, encuentra en su población sectores de profesores, profesionistas y 
empleados del gobierno municipal y estatal. 
No obstante, se tenía la idea de que, en el mediano plazo, el aumento de la población 
impulsaría la demanda mundial de alimentos de productos agrícolas.  
La pandemia COVID-19 diluyó las fronteras entre el mediano y el corto plazo.  
La crisis alimentaria es inminente. Las políticas públicas comienzan a acentuar las 
expectativas y las esperanzas en los alimentos agrícolas. Las expectativas están 
puestas en producir más con menos y las esperanzas están puestas en la ciencia... 
En Teocelo no han faltado los terratenientes, pero siempre han prevalecido los 
pequeños agricultores familiares. El reto, entonces, es producir más con menos 
preservando los medios de subsistencia de los pequeños agricultores y la protección de 
los más necesitados. “El Ejecutivo Federal promoverá y realizará acciones que protejan 
la vida en comunidad, propicien su libre desarrollo y mejoren sus posibilidades de 
atender y satisfacer las demandas de sus integrantes.” (Ley Agraria, artículo 7°). 
Desde la perspectiva del gobierno, en esta tarea, el papel relevante lo tiene la 
Procuraduría Agraria. Ésta “...es un organismo descentralizado de la Administración 
Pública Federal, con personalidad jurídica y patrimonio propios, sectorizado en la 
Secretaría de la Reforma Agraria. ...La Procuraduría tiene funciones de servicio social y 
está encargada de la defensa de los derechos de los ejidatarios, comuneros, sucesores 
de ejidatarios o comuneros, ejidos, comunidades, pequeños propietarios, avecindados 
y jornaleros agrícolas, mediante la aplicación de las atribuciones que le confiere la 
presente ley y su reglamento correspondiente, cuando así se lo soliciten, o de oficio en 
los términos de esta ley.” (Ley Agraria, artículos 134 y 135). 
Si uno se aproxima a las atribuciones de Procuraduría agraria se observan acciones de 
sumo interés para los agricultores. Unas de carácter muy general, la coadyuvancia.  
Esto es, contribuir o ayudar a que los asuntos de los ejidatarios, comuneros, sucesores 
de ejidatarios o comuneros, ejidos, comunidades, pequeños propietarios, avecindados 
y jornaleros agrícolas se realicen ante las autoridades agrarias. Y, en su caso, 
representarlas ante las mismas autoridades. 
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(https://www.alcalorpolitico.com/informacion/teocelo-y-la-buena-tierra-
319396.html#.XvNT1mhKjIU) 
 

SIOP cancela reunión con las comunidades de Chiquihuitlán y Agua Salada 
(Letra Fría, Mayra Vargas, p. web). 
Martes 23 junio 2020 
Jalisco, Autlán de Navarro. - Desde el viernes 12 de junio, la Secretaría de 
Infraestructura y Obra Pública (SIOP) del gobierno de Jalisco, agendó dos reuniones 
con ejidatarios, comuneros y pequeños propietarios para atender la situación de las 
indemnizaciones por el trazo de la carretera Villa Purificación-Autlán. Una de las 
reuniones estaba programada para este martes con la comunidad indígena de 
Chiquihuitlán y Agua Salada en Autlán, sin embargo, Guillermo Brambila, director 
general jurídico de SIOP la canceló anoche, a través de correo electrónico. 
Sobre esta cancelación, el abogado representante de las comunidades, experto en 
amparo y derecho agrario, Juan Pablo Cota González, dijo en entrevista que el 
argumento de la SIOP fue que no cuentan con la carpeta básica de la comunidad, 
documentos que en realidad sí se tienen, mientras que el otro argumento fue que no 
han obtenido respuesta de la Procuraduría Agraria, cuando esta instancia ya se acercó 
con la comunidad: 
“Vía correo electrónico a las nueve de la noche mandan decir que se cancela, que no 
hay condiciones para llevar a cabo esta reunión, cuando argumentan inverosímilmente, 
que no cuentan con la información documental de la comunidad para hacer un 
seguimiento serio, pero en realidad sí se tiene la carpeta básica original de la comunidad 
(…) está en sus términos legales perfectamente integrada. También dicen que la 
procuraduría agraria no les ha dado ningún tipo de respuesta, cuando es totalmente 
falso que no hay comunicación o que la procuraduría como tal no está abierta, cuando 
nos buscó específicamente tanto a ejidatarios como miembros de la propia comunidad 
y tuvimos un diálogo el 18 de junio”. 
(https://letrafria.com/siop-cancela-reunion-con-las-comunidades-de-chiquihuitlan-y-
agua-salada/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Otorga juez suspensión definitiva en el primer tramo del Tren Maya (La 

Jornada, Cesar Arellano García, p. web). 
Miércoles 24 junio 2020 
El juzgado segundo de distrito de amparo y juicios federales en el estado de Chiapas, 
con residencia en Tuxtla Gutiérrez, concedió una suspensión definitiva a la comunidad 
indígena Ch’ol contra la ejecución del proyecto de Tren Maya, en el tramo uno, que 
comprende de Palenque a Escárcega.  
El recurso tiene como efectos detener cualquier actividad relativa a la implementación 
del proyecto, salvo la relacionada con el mantenimiento de vías. Sin embargo, el juicio 
de amparo no se ha resuelto y está pendiente de que la juez segunda de distrito en 
materia de amparo y juicios federales de ese estado dicte la sentencia. 
El gobierno podrá impugnar la resolución ante un tribunal colegiado, que resolvería si 
confirma o no la decisión o la revoca. 
En un comunicado, integrantes de comunidades Ch’ol de Palenque, Salto de Agua y 
Ocosingo señalaron que con el fallo, tanto Fonatur como las empresas ganadoras de la 
licitación en ese tramo están obligadas a detener todo trabajo correspondiente a 
cualquier obra que no sea la del mantenimiento de las vías ya existentes, hasta en tanto 
el juicio de amparo no sea resuelto. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/24/politica/008n1pol) 
 

https://www.alcalorpolitico.com/informacion/teocelo-y-la-buena-tierra-319396.html#.XvNT1mhKjIU
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Seguirá rehabilitación de las vías, revira Fonatur La Jornada, Alejandro Alegría, p. 

web). 
Miércoles 24 junio 2020 
Los trabajos en el tramo Palenque-Escárcega del Tren Maya pueden continuar, aseguró 
el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), en respuesta a la decisión de un 
juzgado en Chiapas que concedió ayer una suspensión definitiva para parar un tramo 
de la obra, la cual fue promovida por integrantes de la comunidad indígena Ch’ol. 
De acuerdo con los promoventes del recurso, la juez segunda de distrito de amparo y 
juicios federales de ese estado concedió detener el primer tramo de la obra hasta que 
analice la suspensión de amparo. 
Sin embargo, el Fonatur interpretó la decisión sólo como una suspensión a obras 
nuevas, por lo que los trabajos de rehabilitación no se dentendrán, ya que se trata de 
una vía existente. La suspensión reconoce que el proyecto Tren Maya puede rehabilitar 
o dar mantenimiento a las vías férreas que ya existen, lo que significa que Fonatur puede 
continuar con los trabajos al amparo de la ley, apuntó. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/24/politica/008n2pol) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Avanza 56% entrega de fertilizante en Guerrero: Sader (La Jornada, Carolina 

Gómez Mena, p. web). 
Miércoles 24 junio 2020 
Pese al coronavirus, la entrega de fertilizante en el estado de Guerrero continúa. Lleva 
56 por ciento de avance, se ha entregado el insumo a 185 mil 883 productores, señaló 
Miguel García Winder, subsecretario de Agricultura de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader). 
Sobre el abasto de fertilizante en las bodegas, existe un avance de 87 por ciento, indicó 
la coordinadora del Programa Fertilizantes para el Bienestar, Areli Cerón Trejo, quien 
precisó que esto avanza conforme a la capacidad de las bodegas y velocidad de 
entregas en los centros de distribución. 
Respecto a este último aspecto, detalló que hay zonas que han superado la meta 
proyectada como es la Montaña, en la cual se ha rebasado en 10 por ciento de lo 
proyectado; Costa Chica cuenta con el 74.33 por ciento; Centro, 98.33 por ciento; Norte, 
98.50 por ciento; Tierra Caliente, 80.05 por ciento, y Costa Grande, 46.58, por ciento, la 
cual está considerada como prioridad para los próximos días. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/24/politica/017n2pol) 
 

Latente, amenaza de estacionalidad contra el agro: CNA (El Economista, María 

del Pilar Martínez, p. web). 
Martes 23 junio 2020 
El agro mexicano mantiene preocupación por el proteccionismo que pueda ejercer el 
gobierno de Estados Unidos en ciertos productos del campo, a unos días de la entrada 
en vigor del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). “Es un riesgo 
mayúsculo, dirigido a temas estacionales contra productores mexicanos, es un 
instrumento que quieren utilizar con tintes políticos en (en EU) sin ningún tipo de 
consideración con los consumidores americanos ni con los costos, ni con la 
competitividad del mercado americano”. 
Así lo expresó Juan Cortina Gallardo, secretario del Consejo Nacional Agropecuario 
(CNA) al exponer que actualmente la industria hortofrutícola del país da cerca de 1.4 
millones de empleos a jornaleros “con sueldos competitivos y con acceso a seguridad 
social, esto sin mencionar los miles de empleos a profesionistas agrícolas y toda la 
derrama económica de proveedores de toda la cadena. Esta industria representa el 40% 
del valor total de la producción agrícola en nuestro país”. 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/24/politica/008n2pol
https://www.jornada.com.mx/2020/06/24/politica/017n2pol


Tan sólo en el 2019 estos productos representaron 15,000 millones de dólares de 
exportaciones a Estados Unidos y, sin lugar a duda, es un caso de éxito del sector 
exportador nacional que ha crecido cerca del 1,000% en los últimos 25 años, dijo el 
representante del CNA. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Estacionalidad-agricola-es-un-riesgo-
mayusculo-que-sigue-latente-CNA-20200623-0060.html) 
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Infraestructura energética, sin daños por el 

terremoto: AMLO 

 

Miércoles 24 junio 2020 / E. Murillo, G. Castillo y Agencias 

Desde el patio central de Palacio Nacional y, más adelante, desde su despacho, 

el presidente Andrés Manuel López Obrador informó en tres videos publicados 

en sus redes sociales por la mañana sobre la situación en el país tras el sismo 

de magnitud 7.5 ocurrido en Oaxaca. Descartó daños en la infraestructura 

petrolera y energética del país por el movimiento telúrico, que obligó a parar la 

refinería Antonio Dovalí, en Salina Cruz, por un conato de incendio, 

A partir de los datos proporcionados por el coordinador nacional de Protección 

Civil, David León, confirmó que no se habían registrado daños mayores. Hay que 

estar atentos sin alarmarnos, conservando la calma, pero estar muy atentos para 

poder salir a donde no corramos riesgos, convocó en sus mensajes. 

Por su parte, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, exclamó 

¡estuvo fuertísimo!, al salir de las oficinas de la dependencia tras el sismo, en 

momentos en que se encontraba en su despacho con el gobernador de Morelos, 

Cuauhtémoc Blanco. 

El Coordinador Nacional de Protección Civil, David León, aseguró que aunque el 

sismo fue de mayor intensidad al del 19 de septiembre de 2017, de magnitud 

7.1, los daños no fueron considerables, aunque lamentó la muerte de cinco 

personas hasta ese momento. Más tarde falleció una más. 

El funcionario explicó que todos los sistemas de protección civil municipales y 

estatales trabajan de manera coordinada para emitir reportes puntuales de las 



consecuencias del sismo, cuyo epicentro se ubicó en el municipio de Huatulco, 

Oaxaca. 

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) activó los protocolos 

de seguridad luego del sismo, y en su cuenta de Twitter difundió: “#AICMinforma: 

tras revisión de pistas e instalaciones se determina que no hay afectación en la 

operación del AICM”, es decir, los despegues y aterrizajes continuaron con 

normalidad. 

La Comisión Nacional del Agua dio a conocer que se inspeccionaron las presas 

Los Carros y Cayehuacán, en Morelos, las cuales resultaron afectadas en el 

terremoto de 2017. 

Agregó que, por la cercanía con el epicentro del sismo, se realizaron vuelos para 

verificar el estado de las presas de Oaxaca, sin reportes de daños aparentes en 

los embalses Benito Juárez, Huitzo, Flores Magón y Chichicapan. 

Por su parte, el Centro de Alerta de Tsunamis de la Secretaría de Marina emitió 

una alerta para las costas de Oaxaca; sin embargo, el fenómeno no ocasionó 

mayores efectos debido a la bajamar, explicó el director del centro, Miguel Ángel 

Reyes Martínez. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Denunciarán a otras 43 factureras por la evasión 

de $55 mil millones 

Miércoles 24 junio 2020 / Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz 

Tras la revisión de 22 millones de facturas que ampararon operaciones 

simuladas por 93 mil millones de pesos en 2017, el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) y la Procuraduría Fiscal de la Federación presentarán siete 

denuncias contra 43 empresas factureras ante la Fiscalía General de la 

República (FGR) por la evasión fiscal de 55 mil 125 millones de pesos. 

Además, se dará un plazo de tres meses a 8 mil 202 personas físicas y morales 

–que compraron las facturas– para regularizarse antes de emprender acciones 

legales en su contra. 

El procurador fiscal, Carlos Romero Aranda, sostuvo que se atacará en primera 

instancia al grupo criminal que operaba la venta de documentos, para cuadrar 

dos delitos: defraudación fiscal y lavado de dinero, y equipararlos a delincuencia 

organizada. Señaló que “el mensaje que se quiere mandar es que se acabó la 

fiesta, que las factureras ya no pueden seguir hacia adelante”. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó que entre los involucrados 

hay gobiernos, funcionarios públicos, partidos políticos, periodistas e incluso un 

servidor público de tercer nivel –“machuchón”, dijo. “Quienes maquinaron todo 

este fraude con influyentismo y las factureras están bien identificados, por eso 

se presentarán denuncias penales”. 

La titular del SAT, Raquel Buenrostro, describió que la operación de las 

factureras se efectuó en dos vertientes: justificar gastos inexistentes que 

permitieran evadir impuestos o encubrir aquellos que en realidad eran para 

sobornos, tráfico de drogas, extorsión, trata de personas y corrupción de 

funcionarios. 

Al desglosar los alcances de la emisión de estas facturas, dijo que permitieron la 

evasión de 24 mil 500 millones en impuesto sobre la renta (ISR) y 11 mil 396 

millones en el del valor agregado (IVA). Además, ampararon presuntas 

contrataciones de las firmas de servicios de honorarios, de los cuales se habrían 

retenido otros 19 mil millones de pesos de ISR. 

“Es un fraude que hicieron 43 empresas factureras, las cuales están 

relacionadas, no sólo son fachadas que venden facturas de operaciones 

simuladas; en éstas participaron 8 mil 202, entre personas físicas y morales”, dijo 

Buenrostro. Señaló que las simulaciones se realizaban amparando falsas 

operaciones de servicios o productos consumibles. 

Reconoció que tanto los 24 mil 500 millones de pesos del IVA como los 11 mil 

396 millones asociados al ISR serán “muy difíciles de recuperar ya para el SAT, 

porque como son empresas fantasmas, uno llega y ya no está localizado; no 

existen esos papeles”, por lo que se enfocarán en los 19 mil millones restantes 



En cuanto a los contribuyentes involucrados, se les notificará mediante cartas 

para convocarlos a regularizarse, porque fueron engañados de alguna manera, 

diciéndoles que eso era normal, que podían comprar facturas porque a lo mejor 

no podían comprobar un gasto y, sin darse cuenta, adquieren facturas con firmas 

involucradas con el crimen organizado. 

El procurador fiscal dijo que el funcionamiento de las factureras involucraba 

testaferros y prestanombres, o personas de escasos recursos, quienes recibían 

una pequeña cantidad de dinero a cambio de ser representantes legales, de 

firmar y dar la cara ante estas empresas; ponían domicilios fiscales en terrenos 

baldíos, en covachas, en lugares de zonas populares. 

Aseguró que las investigaciones permitirán llegar a las cabezas de los grupos 

factureros, pues se cruzará información con el IMSS para tener datos verídicos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pedirá Murat que se declare desastre en 50 

municipios por el sismo 

 

Miércoles 24 junio 2020 / Diana Manzo y Jorge A. Pérez Alfonso 

Un sismo de magnitud 7.5, con epicentro a 23 kilómetros de La Crucecita, en el 

municipio de Santa María Huatulco, provocó la muerte de seis personas y 

numerosos lesionados, además de cuarteaduras importantes en dos hospitales 

y dos derrumbes en carreteras, informó el gobernador Alejandro Murat Hinojosa, 

quien anunció que se solicitará declaratoria de desastre para 50 municipios 

afectados. 

El mandatario estatal, quien encabeza el Consejo de Evaluación de Daños en 

las instalaciones del Centro de Control, Comando y Comunicación de Oaxaca, 

añadió que no hubo daños mayores ni se emitió alerta de tsunami. 

A las 10:29 horas se sintió el movimiento telúrico, que causó derrumbes en las 

carreteras 190 (Oaxaca-Istmo) y en la 200 (Pochutla-Huatulco), así como en la 

que conduce a San Juan Ozolotepec, una de las comunidades más afectadas 

en la Sierra Sur. 

En esa región perecieron tres personas: una en San Agustín Amatengo, otra en 

San Francisco Ozolotepec y una más en Santa Catarina Xanaguía, municipio de 

San Juan Ozolotepec; donde se reportó un derrumbe que habría sepultado a 15 

personas que laboraban en una obra carretera. 

Además, una mujer de 22 años murió en La Crucecita, Huatulco, y un trabajador 

de la refinería Antonio Dovalí Jaime cayó de una estructura de aproximadamente 

cinco metros y fue llevado al hospital de Pemex en Salina Cruz, donde horas 

más tarde falleció. 

En San Juan se reportó que hay personas lesionadas, principalmente con 

fracturas simples y expuestas; sin embargo, las condiciones climatológicas 

impiden el paso de ambulancias aéreas, por lo que se ha enviado apoyo por 



conducto de la jurisdicción sanitaria número uno y se ha ordenado a las áreas 

de infraestructura reabrir el camino que conduce a la comunidad, bloqueado por 

derrumbes. 

El hospital del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) de Huatulco sufrió 

daños menores y únicamente se cerrará un área por ahora; en tanto, el Hospital 

Regional de Alta Especialidad de San Bartolo Coyotepec, en la zona conurbada 

de Oaxaca, tiene una barda cuarteada. 

La Secretaría de Salud estatal reportó afectaciones en el hospital comunitario de 

Santa María Huatulco, de donde fueron desalojadas tres personas; además, el 

Centro de Salud con Servicios Ampliados de Huatulco presenta daños 

estructurales, por lo cual se desalojó al personal y a pacientes y estará cerrado 

hasta que se haga una evaluación completa. 

Del Hospital General de San Pedro Pochutla se desalojó a 10 pacientes 

hospitalizados, incluido un sospechoso de Covid-19. 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) reportó que los cortes del suministro 

afectaron a más de 12 mil personas, pero ya se ha restablecido el servicio. 

En la capital del estado se reportaron daños menores, principalmente en 

fachadas de casas y negocios, entre ellos el mercado 20 de Noviembre, que fue 

cerrado hasta que se realice una evaluación. En Tlacolula de Matamoros cayeron 

ladrillos de algunas viviendas y en el fraccionamiento Ciudad Yagul de ese 

municipio se informó de 12 edificios afectados en las manzanas 28, 19 y 26. 

El Consejo de Evaluación de Daños del Gobierno de Oaxaca identificó a las cinco 

de las seis personas fallecidas: un hombre de 94 años de edad en San Agustín 

Amatengo, por la caída de una barda; un empleado de Petróleos Mexicanos de 

53 años por el colapso de una estructura en la refinería Antonio Dovalí Jaime, en 

Salina Cruz; dos personas, en las alcaldías de San Francisco y San Juan 

Ozolotepec, respectivamente, y una mujer de 22 años en la comunidad de La 

Crucecita, muy cerca de Huatulco. Las autoridades no identificaron a la sexta 

víctima. 

En el Centro de Servicios Ampliados de Santa María Huatulco cayó la barda 

perimetral; en Santa Catarina Xanaguia, agencia del municipio de San Juan 

Ozolotepec, en la Sierra Sur, se desgajó un cerro y hay dos personas con 

fracturas expuestas, por lo que se han enviado dos ambulancias. 

También se dio a conocer que el Hospital de Especialidades de Oaxaca fue 

evacuado y brigadas de la Coordinación Estatal de Protección Civil de Oaxaca 

analizan si hay daños estructurales. 

El monumento a Benito Juárez ubicado en la Carretera Internacional 190, en la 

zona conurbada de la ciudad de Oaxaca, sufrió estragos. 

En Salina Cruz, la refinería Antonio Dovalí Jaime paró tres de sus plantas debido 

a una falla en los turbogeneradores y la caldera, lo que provocó un conato de 

incendio que fue sofocado de inmediato. 

La Secretaría de la Defensa Nacional activó su Plan DN-III-E de auxilio a la 

población en Oaxaca y la Ciudad de México, para lo cual desplegó 2 mil 356 

elementos que realizaron actividades de patrullaje, evaluación de daños y 

remoción de escombros. Además, se alertó a ocho batallones de ingenieros de 

combate, que suman 3 mil 203 efectivos. A su vez, la Secretaría de Marina puso 



en marcha su Plan Marina en Salina Cruz, con el que llevó a cabo recorridos en 

los muelles y el centro de esa localidad. 

 

Revisan patrimonio cultural 

 

La Secretaría de Cultura federal inició la revisión de inmuebles que forman parte 

del patrimonio cultural, especialmente monumentos y recintos culturales de 

Oaxaca. 

En un comunicado se informó que la Dirección General de Sitios y Monumentos 

del Patrimonio Cultural, así como los institutos de Antropología e Historia y del 

Nacional de Bellas Artes y Literatura, indicaron que en Oaxaca se buscan 

afectaciones, principalmente en zonas cercanas al epicentro. 

A su vez, la Secretaría de las Culturas y Artes de Oaxaca informó que hubo 

daños importantes en el Museo Oaxaqueño de Arqueología Ervín Frissell, en 

San Pablo de Mitla; en el Museo de Los Pintores Oaxaqueños, en la Biblioteca 

Pública Central Margarita Maza de Juárez y en el Teatro Juárez. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gravar a plataformas dejaría ingresos por más de 

100,000 mdp 

 

El comercio electrónico representa entre 5 y 6% del PIB, cerca de 1.3 billones de 

pesos; entre los aspectos que más se debaten está quién debe cobrar el impuesto. 

Martes 23 junio 2020 / Elizabeth Albarrán 

El cobro adecuado del Impuesto Sobre la Renta (ISR) y del Impuesto al Valor 

Agregado (IVA) a plataformas digitales que brindan servicios de transporte, 

entretenimiento, hospedaje o aprendizaje, podría dejar ingresos por 100,000 

millones de pesos, indicó Arturo Herrera, secretario de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP). 

“Una vez que nosotros llegáramos a tener un mecanismo estable  (del cobro de 

impuestos a plataformas digitales) esto debería estar representando más de 

100,000 millones de pesos (…) no es un impuesto nuevo, solo se está mejorando 

el modo en que se cobra”, dijo al participar en la conferencia vespertina  sobre 

créditos en Palacio Nacional. 

Aclaró que estos recursos no son adicionales a lo que se tiene contemplado en 

la Ley de Ingresos de la Federación 2020, la cual establece que, a partir del 1 de 

junio, las plataformas como Uber, DiDi, Netflix y Airbnb deberán pagar tanto el 

ISR como el IVA. 

"A partir de junio, cuando entró en vigor el nuevo mecanismo, habrá una 

recaudación que creemos será más sustancial, pero la idea era modernizar y 



alinear el sistema tributario mexicano a una nueva realidad, donde una parte muy 

alta del consumo de servicios se hace de manera digital". 

Herrera consideró que, el aumento en los ingresos por el cobro de impuestos a 

plataformas digitales se dará en la medida en que se logre un acuerdo 

internacional. "En foros como el G-20 se está buscando el mecanismo adecuado 

para grava a la economía digital. En España y Francia, donde sí se cobra un 

impuesto digital, se decía que era por razones de equidad, pues no podía ser 

posible que algunas de las empresas más ricas del mundo no estén pagando 

impuestos". 

Actualmente el comercio electrónico en México representa entre 5 y 6% del 

Producto Interno Bruto (PIB) que son cerca de 1.3 billones de pesos, dijo Herrera. 

"Es un sector muy grande que está creciendo de manera muy rápida; no es un 

sector nuevo, pero hace 10 años representaba una parte minúscula de la 

economía y por lo tanto, los impuestos no asociados a ellos eran muy 

marginales, por lo que es importante encontrar una forma adecuada de gravar a 

la economía digital". 

Entre los aspectos que más se debaten sobre economía digital es quién debe 

cobrar el impuesto del servicio que se adquiere a través de una plataforma. 

"Si yo compro una película digital y estoy en México, pero la empresa está en 

California, se debate qué país es el que debe recaudar si nosotros o California", 

detalló Herrera. 

Recordó que el año pasado y con ayuda del SAT, se estableció un programa 

piloto donde participaron 8 plataformas digitales y dos prestadores de servicios 

digitales, en el que se fue buscando la manera de establecer un mecanismo 

correcto para el cobro correcto del ISR e IVA. 

Por ejemplo, un empleado de cualquier dependencia pública, cuando le pagan 

su salario, se le retiene el ISR y lo entrega a Hacienda, “este es un mecanismo 

muy similar que estamos operando con Uber, Airbnb y Netflix”. 

No es algo nuevo, es como si se comprara algún boleto del cine físicamente, en 

el que existe un IVA asociado, pero el consumidor no va y le paga por separado 

el impuesto a Hacienda, sino la compañía de cine entera el IVA a las autoridades 

fiscalizadoras, concluyó Herrera. 

 

Plataformas digitales mejorarían ingresos del gobierno: 

 

• 1 de junio plataformas, como Netflix, Uber y Airbnb, empezaron a pagar 

la retención del ISR e IVA. 

• En foros internacionales, se debate quién debe cobrar el impuesto de 

algún servicio en plataforma digital. 

• Estados Unidos se opone al cobro de impuestos a plataformas digitales, 

dado que las compañías más grandes que ofrecen este tipo de servicios 

son originarias de dicho país. 
 

 
 
 



 

Se tambalea inversión millonaria de Iberdrola 

 

Miércoles 24 junio 2020 / Omar Rivera 

La inversión de mil 200 millones de dólares comprometida por la española 

Iberdrola para la construcción de una central de ciclo combinado en Tuxpan, 

Veracruz, está en riesgo, afirmó el presidente municipal Juan Antonio Aguilar 

Mancha. 

“Así nos lo hicieron ver los directivos la semana pasada, que en caso de no poder 

rescatar el proyecto en 15 días pues prácticamente estaba cancelado, porque 

ellos tienen una fecha de inicio de obra a partir del primero de agosto; si no inician 

en esa fecha pues prácticamente está muerto el proyecto”, declaró el alcalde a 

El Sol de México. 

Sobre las razones de una posible cancelación, el presidente municipal explicó 

que por nueve meses Iberdrola ha estado buscando el contrato de suministro de 

gas -el principal combustible que emplean las centrales de ciclo combinado para 

producir electricidad- a través de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) o 

TransCanada, el cual no se les ha dado, entonces al no contar con esa respuesta 

positiva no pueden empezar el proyecto. 

El alcalde lamentó la noticia por el tamaño de la inversión y la derrama 

económica que se espera debido a la creación de empleos. ”Pasamos por una 

pandemia y hay temas de desempleo por razones obvias en todos el país y dejar 

ir una inversión de este tamaño sí pega fuerte en la economía del municipio y de 

la región”. 



Aguilar Mancha declinó comentar si observa en este tema tintes políticos antelas 

recientes acusaciones del Ejecutivo federal, Andrés Manuel López Obrador, en 

contra de la empresa, lo que sí hizo es pedir al director de la CFE, Manuel Bartlett 

y al Presidente de la República que reconsideren este proyecto porque ya hay 

avances y estaba por arrancar. 

Consultada sobre si el proyecto asignado a Iberdrola será cancelado o 

reprogramado, la respuesta de la CFE es que “sigue vigente”. 

La obra prometía la creación de dos mil o dos mil 500 empleos directos y otro 

tanto de indirectos en la región, y se planteó como parte de un compromiso de 

la compañía española por invertir cinco mil millones de dólares en el país durante 

el presente sexenio. 

En mayo de 2019, apenas transcurridos unos meses del inicio de la 

administración de Andrés Manuel López Obrador, el presidente de Iberdrola, 

Ignacio Sánchez Galán, se reunió en Palacio Nacional con el jefe de la Oficina 

de la Presidencia, Alfonso Romo, a quien le externó el compromiso de esa 

empresa con el desarrollo energético y económico del país. 

“Estamos firmemente comprometidos con el desarrollo energético y económico 

de México, el fortalecimiento de su sector industrial y la generación de empleo 

de calidad, siempre a través de las fuentes de energía más eficientes y limpias”, 

afirmó entonces el presidente del grupo español. 

A poco más de un año de dicha reunión el panorama es distinto, ensombrecido 

por los señalamientos del presidente López Obrador en contra de Iberdrola de 

haber orquestado una campaña contra su gobierno. 

“En el caso de Iberdrola ¿por qué hablo así, con transparencia? Porque tengo 

información que son ellos los que están promoviendo esta campaña, nada más 

que encubiertos, porque el conservadurismo tiene esas dos características, no 

lo olviden, son muy corruptos y son muy hipócritas”, dijo el mandatario en su 

conferencia matutina del 17 de junio. 

La construcción de la central de ciclo combinado comenzaría en agosto y 

consistía en dos unidades turbogeneradoras de gas, una turbina de vapor, dos 

generadores de vapor por recuperación de calor, tres generadores eléctricos 

asociados a las turbinas de gas y de vapor, que en su conjunto producirían mil 

204 mega watts. 

La inversión de más de mil 200 millones de dólares prevista para este año 

provendría de la empresa española Iberdrola en asociación con la operadora 

CICSA, de grupo Carso. 

Entre los beneficios de la obra, Iberdrola destacó las compras a la industria 

mexicana por tres mil millones de dólares. 

Incluso, el año pasado la empresa firmó un acuerdo con la Confederación de 

Cámaras Industriales (Concamin) para desarrollar programas conjuntos en 

ámbitos como proveeduría y eficiencia energética, entre otros. 

El plan de inversión anunciado por Iberdrola el año pasado incluía también las 

construcciones de una central de cogeneración en San Juan del Río, Querétaro, 

y de un parque fotovoltaico en Puebla, proyectos que, por el momento, siguen 

en pie. 

El alcalde Aguilar Mancha dio a conocer que en los siguientes días se reunirá 

con diferentes empresarios y sindicatos de Tuxpan con el fin de buscar acuerdos 



y llevarlos ante el Gobierno federal, para convencer al Presidente y al director de 

la CFE de retener esta inversión. 

El proyecto, destacó el presidente municipal, estaba planteado como la planta 

más moderna en el país y colocaría a Tuxpan como un importante productor de 

energía a nivel nacional. 

Iberdrola declinó hacer comentarios. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Están en riesgo 600 mil empresas por crisis 

 

Miércoles 24 junio 2020 / Guillermo Castañares 

En el país hay cerca de 600 mil empleadores del sector formal e informal que 

están en suspensión temporal y sin recibir ingresos, con una elevada 

incertidumbre de poder reactivar sus actividades debido a la pandemia por 

coronavirus, indicó BBVA. 

“Dado este volumen de empresas paradas por inactividad es muy probable que 

el cierre de empresas se incremente y sus empleados engrosen el empleo 

informal, el desempleo y los niveles de pobreza laboral”, indicó el área de 

investigación del grupo financiero en un reporte. 

Indicó que con base en la Encuesta Telefónica de Ocupación y Empleo (ETOE) 

del Inegi, hay 311 mil empleadores del sector formal en suspensión temporal sin 

recibir ingresos y 313 mil informales. En el primer caso el 81 por ciento son 

microempresas, y 98 por ciento en el segundo. Estima que alrededor de 20 mil 

empresas formales e informales han cerrado sus operaciones. 

Destacó que en tres meses se perdieron un millón de empleos y estimó que la 

recuperación del mercado laboral podría extenderse hasta 2024, debido a la 

paralización de la economía por la pandemia, la incertidumbre de la reapertura y 

la falta de estímulos por parte del Gobierno federal. 

Así, pese a que en mayo se desaceleró la pérdida de empleos, prevé que en los 

próximos meses se seguirán viendo variaciones negativas, además de un ajuste 

importante en diciembre de este año. 

Para los analistas de BBVA, además del turismo, el empleo en el sector de la 

construcción ha sido el que más ha resentido el impacto de la pandemia, con 



una contracción de 17.3 por ciento en mayo y con lo que acumula 16 meses 

consecutivos con caídas. 

T-MEC impulsará empleo 

En entrevista con El Financiero, Gabriela Soni, Chief Investment Officer de UBS 

México, indicó que, por el contrario, el sector con mayor posibilidad de una 

reapertura más rápida es el de las manufacturas, debido al Tratado Comercial 

de México con Estados Unidos y Canadá (T-MEC), el cual entrará en vigor el 

próximo 1 de julio. 

“En la cuestión de manufacturas, son las que se van a reactivar antes que el 

resto de los sectores, porque cuando empiece Estados Unidos a demandar 

productos, nosotros tenemos que producir para exportarlos”, subrayó. 

La directiva de UBS recalcó que tan solo de marzo a mayo se han perdido en el 

país 1.03 millones de empleos, y esta cantidad resulta tres veces superior a los 

empleos que fueron generados durante todo 2019. 

“En 2019 se generaron 342 mil empleos; es preocupante (la pérdida de 1.03 

millones de empleos), porque además en México 52 por ciento de las personas 

están en el sector informal y no hay apoyos sociales para esta población”, dijo, y 

detalló que hay países como Estados Unidos que dan apoyos al desempleo. 



 

 

 



 

De bajos ingresos, la mayor pérdida 

 

BBVA destacó que la mayor pérdida de empleos ha sido de trabajadores de 

bajos ingresos, pues del millón de trabajos que se perdieron a mayo, el 92.4 por 

ciento fue en plazas de dos salarios mínimos (SM), y este efecto ya se ha visto 

en crisis pasadas. 

Juan Carlos Morales, economista en jefe de WMA México, dijo que las Pymes 

son las que más han resentido esta crisis, pues son las primeras que se vieron 

obligadas a recortar personal o a cerrar de manera definitiva, y las personas que 

percibían hasta 2 SM han sido las más afectadas. 

Amín Vera, economista en jefe de BW Capital, apuntó que el impacto de la 

pandemia dejará al país en una crisis mayor a la de 2008, lo que orillará a una 

baja de más de 10 por ciento en el PIB y la pérdida de más de 1.5 millones de 

puestos de trabajo. 

“Nuestra estimación al inicio de la pandemia era que íbamos a ver alrededor de 

1 millón de empleos formales perdidos y una contracción de 10 por ciento en el 

PIB a fin de año; pero el modelo incluía algún tipo de apoyo mínimo del gobierno. 

La cifra está en revisión, pero creemos que puede llegar a una caída de 12 por 

ciento y un millón y medio de empleos perdidos”, indicó. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Saldo en CDMX: 32 edificios con daños menores 

y dos heridos 

 

Miércoles 24 junio 2020 / Arizbet García 

Tras registrarse un sismo de 7.5 grados Richter con epicentro en Oaxaca, 

autoridades reportaron que en la Ciudad de México 32 edificios resultaron con 

daños menores, principalmente en las alcaldías Cuauhtémoc, Iztapalapa, Benito 

Juárez y Gustavo A. Madero, además de registrarse dos personas lesionadas: 

un adulto y un menor de edad. 

Las personas afectadas fueron un hombre al que se le cayó un cable de alta 

tensión en la alcaldía Iztapalapa y fue trasladado al Hospital Rubén Leñero; y un 

menor de edad con traumatismo debido a una caída, que fue atendido en el 

Hospital Pediátrico de Moctezuma. 

El gobierno de la capital del país descartó, horas después de suscitarse el 

fenómeno natural, daños mayores, situación que confirmó posteriormente la 

Coordinación Nacional de Protección Civil (CNPC). 

Se ahondó que hubo afectaciones en un edificio abandonado entre las calles de 

Medellín y Quintana Roo, en la colonia Roma; en fachadas de viviendas atrás de 

Palacio Nacional, además de que se realizó la revisión de un edificio contiguo a 

la estación del Metrobús Etiopía. 

La jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, dio a conocer que cuatro instalaciones 

de dependencias locales también presentaron afectaciones, que fueron: el 

Sistema de Aguas de la Ciudad de México, la Secretaría de Pueblos y Barrios 



Originarios y Comunidades Indígenas Residentes; la Secretaría del Trabajo y 

Fomento al Empleo y un inmueble de la Secretaría de Movilidad. 

“Son 32 edificios y bardas que están reportadas que tuvieron algún problema; 

además son cuatro edificios del gobierno de la Ciudad, también con daños 

menores; quizá (en) el que tiene que hacerse una mayor revisión es el del 

Sistema de Aguas de la Ciudad de México, que tiene un desprendimiento en una 

zona de la escalera, nada más, y en revisiones los otros tres”, apuntó en 

conferencia de prensa. 

Otro edificio bajo escrutinio de la autoridad fue el de Jalapa, número 200, en la 

colonia Roma, que estaba también en rehabilitación; en un edificio de la Unidad 

Habitacional Lindavista Vallejo, en la alcaldía Gustavo A. Madero, se aceleró su 

desalojo por daños previos; y una edificación en Tlalpan 605, en la alcaldía de 

Benito Juárez, que fue supervisada tras presentar afectaciones en su fachada. 

La mandataria local apuntó que en el caso del inmueble de la Unidad 

Habitacional Lindavista se desalojaron a los habitantes, debido a que estaba en 

proceso de reparación y aseguró que el gobierno local ya estaba en 

comunicación con los residentes para reubicarlos en otros espacios. 

Por la noche, la jefa del gobierno capitalino indicó mediante sus redes sociales 

que tenía el reporte de que “quedó restablecido el 99% del servicio de energía 

eléctrica, así como todos los pozos de agua de la Ciudad”. 

Sobre los altavoces de la alarma, el gobierno de la CDMX refirió que el 2.5% 

fallaron, mientras que el 97.5% se activaron 62 segundos antes de que las ondas 

del sismo llegaran a la capital. 

Por su parte, el coordinador general del C5, Juan Manuel García, aclaró que 

algunos altavoces no funcionan porque en ese momento el poste no cuenta con 

un enlace funcionando; ya sea por causa de falla eléctrica o del proveedor del 

servicio. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Trump asegura que recibirá "pronto" a AMLO en 

la Casa Blanca 

 

Miércoles 24 junio 2020 / Agencia 

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, confirmó que planea recibir 

"pronto" en la Casa Blanca a su homólogo mexicano, Andrés Manuel López 

Obrador, en el que sería el primer encuentro bilateral entre ambos. 

"Quiero darle las gracias al presidente de México. Creo que vendrá a Washington 

bastante pronto, a la Casa Blanca", dijo Trump, sin dar más detalles, durante una 

visita a la zona fronteriza entre ambos países en Yuma (Arizona). 

En abril, López Obrador reveló que le había planteado a Trump la posibilidad de 

una reunión bilateral en junio o julio, pero hasta ahora el mandatario 

estadounidense no había corroborado que hubiera planes de celebrar ese 

encuentro. 

López Obrador, que no se ha reunido con Trump desde que llegó al poder en 

diciembre de 2018, planteó inicialmente la cita como una celebración de "la 

entrada en vigor del T-MEC", siglas del Tratado Comercial entre México, Estados 

Unidos y Canadá, renegociado a partir del TLCAN. 

Sin embargo, la semana pasada, el mandatario mexicano dijo que, aunque no 

quería descartarlo del todo, creía que no iba a "ser posible" reunirse con Trump 

el día de la entrada en vigor del T-MEC, el próximo 1 de julio. 



El canciller mexicano, Marcelo Ebrard, afirmó este martes que su intención 

seguía siendo la de "simbolizar" de alguna forma la entrada en vigor del T-MEC 

junto con EU y Canadá, pero dijo que por ahora no había "nada establecido" en 

cuanto a una posible reunión con Trump. 

 

Buena relación con López Obrador 

 

El presidente estadounidense ha descrito siempre en buenos términos su 

relación con López Obrador, al que ha agradecido su cooperación en materia 

migratoria, por la que México impide el paso en su frontera con Guatemala de 

muchos de los indocumentados que llegan a esa zona con rumbo a Estados 

Unidos. 

Para impedir que Trump impusiera aranceles a todas las importaciones 

mexicanas, México firmó hace un año un acuerdo por el que EU devuelve a su 

territorio a los indocumentados que llegan a la frontera común y solicitan asilo en 

el país del norte, para que esperen allí durante meses a que se resuelvan sus 

trámites. 

Trump visitó este martes Yuma para inspeccionar una parte de la barrera 

fronteriza construida en esa localidad, una de sus principales promesas de 

campaña y un tema que ha tensado la relación con México, aunque mucho 

menos bajo el Gobierno de López Obrador que durante el anterior de Enrique 

Peña Nieto. 

Los acuerdos migratorios con México, Guatemala, Honduras y El Salvador, que 

han disminuido el flujo de migrantes hacia EU, sumados a su decisión de negar 

la entrada al país a todos los solicitantes de asilo debido a la pandemia, han 

"prevenido una catástrofe de coronavirus en la frontera sur", afirmó Trump. 

"Sin estas medidas, la frontera sur sería un epicentro global de la transmisión del 

virus", agregó el presidente, a pesar de que EU ya es el país del mundo con más 

casos de coronavirus y de que el estado fronterizo que visitó, Arizona, está 

experimentando un repunte notable de los contagios por Covid-19. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Rechaza gobierno federal excluir a comunidades 

indígenas de las estadísticas de Covid-19 

 

Miércoles 24 junio 2020 / Andrés Olmos 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, rechazó que su gobierno esté 

ocultando información relacionada con los contagios y muertes por COVID-19 en 

las comunidades indígenas, razón por la que dijo "se pasan" con esas 

publicaciones. 

Lo anterior, tras ser cuestionado sobre un boletín de la Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM), en donde señala que la Secretaría de Salud deja 

fuera a indígenas de las estadísticas de coronavirus. 

"No ocultamos información, no somos iguales a los conservadores de gobiernos 

anteriores ¿Imagínense cómo vamos a ocultar información de lo que pasa en las 

comunidades indígenas? Sería traicionarnos a nosotros mismos. La verdad, se 

pasan, es una obviedad ¿Cómo vamos nosotros a ocultar a los fallecidos? 

¿Cómo vamos a dejar sin atención a los pobres?", expresó. 

Por su parte el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, cuestionó a la 

reportera que firmaba el boletín, a lo que ésta respondió que la declaración la dio 

el responsable de la Clínica del Viajero de la UNAM, Jorge Baruch. 

En este sentido, el funcionario federal reviró que le llama la atención esta 

declaración, y respondió directamente al doctor Baruch que la prioridad, desde 

que inició la pandemia, han sido las comunidades indígenas. 



"Desde que empezó el Covid y lo hemos presentando repetidamente, estamos 

trabajando muy coordinados con el INPI, con el INALI, con los distintos 

coordinadores territoriales; el procurador Agrario, Luis Hernández, nos ayuda 

todos los días con información directa de territorio sobre las comunidades 

indígenas; la Secretaría del Bienestar, también nos ayuda; entonces, doctor 

Baruch, no la UNAM, sino Jorge Baruch, su respuesta ha llegado", reviró. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Teocelo y la buena tierra 

Miércoles 24 junio 2020 / Salvador Martínez y Martínez 

¿Por qué Teocelo? Por el amor que sentimos al pueblo quienes somos de allá. 

Este afecto hace sumarnos a la indignación por una noticia a la que se dio 

proyección nacional. “La secretaria del Ayuntamiento de Teocelo, Veracruz, 

...posó portando un arma de uso exclusivo del Ejército, lo que ha generado duras 

críticas en redes sociales” (El Universal 18/06/2020). El reportaje local informa 

que en el hecho participaron varias empleadas y no una (Portal 

alcalorpolítico.com 19/06/2020). 

El informe periodístico deja la impresión de que fueron meras imprudencias.  

El suceso nos hizo recordar la expresión: “Si mil hombres cruzan un puente, eso 

no es noticia, si uno se cae del puente, entonces eso es noticia.” La buena nueva: 

Teocelo, y pueblos como Teocelo, pueden aportar cosas importantes a la 

solución del problema que nos agobia, por el COVID19. Restauremos la imagen 

de Teocelo. 

“Teocelo un pueblo con encanto” afirma María Amparo Pozos en redes sociales. 

Ella es originaria y vecina de aquel pueblo verdaderamente encantador.  

De los significados usuales de la voz “encantar” se infieren dos asertos: uno, 

Teocelo es un pueblo que suele “Gustar en gran medida, agradar mucho” y, otro, 

Teocelo es un pueblo que suele “Atraer o ganar la voluntad de alguien por dones 

naturales, como la hermosura, la gracia, la simpatía o el talento.” 

Existe, sin embargo, un encantamiento que se ha echado al olvido: su manera 

de vivir. José María López, quien fuera Párroco del lugar, hoy ya fallecido, en su 

Historia Condensada de Teocelo, hace muchos años notó: “Vida de la región: la 

agricultura. Se cultivan, café, naranjo, mango, plátano, maíz, caña de azúcar, 

etc.” A ello, hay que agregar el cultivo del bambú, el cual, en la congregación de 

Monte Blanco, es la materia prima de una artesanía hermosa, los muebles de 

bambú. 

En suma, Teocelo, en su origen, es un pueblo de agricultores. Lo cual es más 

notable si uno se aproxima a sus congregaciones, por ejemplo: Monte Blanco, 

Independencia, Texin, Baxtla o Santa Rosa. El Teocelo perteneciente al tiempo 

presente, sin embargo, fruto de los estudios en la Escuela Normal Veracruzana 

y en la Universidad Veracruzana, encuentra en su población sectores de 

profesores, profesionistas y empleados del gobierno municipal y estatal. 

Otro significado de la voz “encantar”, que no es usual entre nosotros: “Entretener 

con razones aparentes y engañosas”, por ejemplo: el futuro es para las personas 

con estudios, particularmente los universitarios. La apariencia y el engaño no 

están en los estudios sino en la convicción de que, por ellos, es necesario 

abandonar la agricultura. Los padres quieren que sus hijos sean universitarios y 

no agricultores, como si hubiese contradicción (O fuera vergüenza ser 

campesino). 



No obstante, se tenía la idea de que, en el mediano plazo, el aumento de la 

población impulsaría la demanda mundial de alimentos de productos agrícolas. 

La pandemia COVID-19 diluyó las fronteras entre el mediano y el corto plazo. La 

crisis alimentaria es inminente. Las políticas públicas comienzan a acentuar las 

expectativas y las esperanzas en los alimentos agrícolas. Las expectativas están 

puestas en producir más con menos y las esperanzas están puestas en la 

ciencia... 

En Teocelo no han faltado los terratenientes, pero siempre han prevalecido los 

pequeños agricultores familiares. El reto, entonces, es producir más con menos 

preservando los medios de subsistencia de los pequeños agricultores y la 

protección de los más necesitados. “El Ejecutivo Federal promoverá y realizará 

acciones que protejan la vida en comunidad, propicien su libre desarrollo y 

mejoren sus posibilidades de atender y satisfacer las demandas de sus 

integrantes.” (Ley Agraria, artículo 7°). 

Desde la perspectiva del gobierno, en esta tarea, el papel relevante lo tiene la 

Procuraduría Agraria. Ésta “...es un organismo descentralizado de la 

Administración Pública Federal, con personalidad jurídica y patrimonio propios, 

sectorizado en la Secretaría de la Reforma Agraria. ...La Procuraduría tiene 

funciones de servicio social y está encargada de la defensa de los derechos de 

los ejidatarios, comuneros, sucesores de ejidatarios o comuneros, ejidos, 

comunidades, pequeños propietarios, avecindados y jornaleros agrícolas, 

mediante la aplicación de las atribuciones que le confiere la presente ley y su 

reglamento correspondiente, cuando así se lo soliciten, o de oficio en los 

términos de esta ley.” (Ley Agraria, artículos 134 y 135). 

Si uno se aproxima a las atribuciones de Procuraduría agraria se observan 

acciones de sumo interés para los agricultores. Unas de carácter muy general, 

la coadyuvancia. Esto es, contribuir o ayudar a que los asuntos de los ejidatarios, 

comuneros, sucesores de ejidatarios o comuneros, ejidos, comunidades, 

pequeños propietarios, avecindados y jornaleros agrícolas se realicen ante las 

autoridades agrarias. Y, en su caso, representarlas ante las mismas autoridades. 

Asesorar, es decir, dar consejo o dictamen a las personas enlistadas en el 

párrafo anterior, sobre las consultas jurídicas planteadas y que tengan que ver 

con la aplicación de la Ley agraria, en sus relaciones con terceros. Asesorar 

también a las mismas personas en sus trámites y gestiones para obtener la 

regularización y titulación de sus derechos agrarios, ante las autoridades 

administrativas o judiciales que corresponda. 

Promover y procurar la conciliación de intereses entre dichas personas, en casos 

controvertidos que se relacionen con la normatividad agraria. Prevenir y 

denunciar ante la autoridad competente, la violación de las leyes agrarias, para 

hacer respetar el derecho de sus asistidos e instar a las autoridades agrarias a 

la realización de funciones a su cargo y emitir las recomendaciones que 

considere pertinentes. En fin, Estudiar y proponer medidas encaminadas a 

fortalecer la seguridad jurídica en el campo. 

Denunciar el incumplimiento de las obligaciones o responsabilidades de los 

funcionarios agrarios o de los empleados de la administración de justicia agraria; 

Ejercer, con el auxilio y participación de las autoridades locales, las funciones de 

inspección y vigilancia encaminadas a defender los derechos de sus asistidos; 



Investigar y denunciar los casos en los que se presuma la existencia de prácticas 

de acaparamiento o concentración de tierras, en extensiones mayores a las 

permitidas legalmente. 

Denunciar ante el Ministerio Público o ante las autoridades correspondientes, los 

hechos que lleguen a su conocimiento y que puedan ser constitutivos de delito o 

que puedan constituir infracciones o faltas administrativas en la materia, así 

como atender las denuncias sobre las irregularidades en que, en su caso, incurra 

el comisariado ejidal y que le deberá presentar el comité de vigilancia. 

¿Por qué el interés de restaurar la imagen de nuestro pueblo? El presbítero 

Bernardo Villarreal resumió los motivos en los siguientes versos del poema “Yo 

soy Teocelo”: Poco o nada de mi habla la historia / sólo me nombran geógrafos 

locales / pronto escapa mi nombre a la memoria / de quienes vienen a buscar 

caudales. / Algunos me recuerdan tristemente / (¡de crímenes horrendos fui 

escenario!) / pasa por mí el turista indiferente / en pos de algún escombro 

legendario. La imagen es y será restaurada por el pueblo de Teocelo por el 

cultivo respetuoso de la buena tierra. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

SIOP cancela reunión con las comunidades de 

Chiquihuitlán y Agua Salada 

 

Martes 23 junio 2020 / Mayra Vargas 

Jalisco, Autlán de Navarro. - Desde el viernes 12 de junio, la Secretaría de 

Infraestructura y Obra Pública (SIOP) del gobierno de Jalisco, agendó dos 

reuniones con ejidatarios, comuneros y pequeños propietarios para atender la 

situación de las indemnizaciones por el trazo de la carretera Villa Purificación-

Autlán. Una de las reuniones estaba programada para este martes con la 

comunidad indígena de Chiquihuitlán y Agua Salada en Autlán, sin embargo, 

Guillermo Brambila, director general jurídico de SIOP la canceló anoche, a través 

de correo electrónico. 

Sobre esta cancelación, el abogado representante de las comunidades, experto 

en amparo y derecho agrario, Juan Pablo Cota González, dijo en entrevista que 

el argumento de la SIOP fue que no cuentan con la carpeta básica de la 

comunidad, documentos que en realidad sí se tienen, mientras que el otro 

argumento fue que no han obtenido respuesta de la procuraduría agraria, cuando 

esta instancia ya se acercó con la comunidad: 

“Vía correo electrónico a las nueve de la noche mandan decir que se cancela, 

que no hay condiciones para llevar a cabo esta reunión, cuando argumentan 

inverosímilmente, que no cuentan con la información documental de la 

comunidad para hacer un seguimiento serio, pero en realidad sí se tiene la 

carpeta básica original de la comunidad (…) está en sus términos legales 



perfectamente integrada. También dicen que la procuraduría agraria no les ha 

dado ningún tipo de respuesta, cuando es totalmente falso que no hay 

comunicación o que la procuraduría como tal no está abierta, cuando nos buscó 

específicamente tanto a ejidatarios como miembros de la propia comunidad y 

tuvimos un diálogo el 18 de junio”. 

Aunque no se llevó a cabo la reunión con las autoridades estatales, estuvieron 

presentes ejidatarios y comuneros de Chiquihuitlán y Agua Salada, donde César 

Daniel Medina Casillas agente municipal y representante legal de las 

comunidades contextualizó a los presentes sobre la problemática y la intención 

de del gobierno de sorprender con convenios de ocupación previa que nunca 

fueron modificados. 

En esta reunión también estuvo el presidente de Autlán, Miguel Ángel Íñiguez 

Brambila quien se presentó junto con algunos funcionarios y mencionó no estar 

enterado de esta situación, pues a él le habían informado que la problemática 

con los propietarios de terrenos ya estaba resuelta: 

“La semana pasada estuve con Manuel Romo y le volví a comentar sobre el 

asunto y me dijo que ya estaba arreglado, también hoy vi al presidente de Villa 

andaba aquí y me dijo que ya estaba arreglado esto, que esta reunión era para 

ponerse de acuerdo. Yo esperaba aquí ver la mesa de trabajo y ver que de 

verdad les iban a estar compensando sus derechos, y me encuentro con esto, 

con que les cancelaron”. 

El alcalde manifestó su respaldo a las comunidades. Además, dijo que se 

comunicaría con Manuel Romo para que le haga llegar el mensaje de manera 

directa al gobernador Enrique Alfaro, incluso no descartó la posibilidad de 

agendar una reunión con él: 

“Yo esperaba otra situación y no se vale que estén mintiendo, no sabemos si el 

gobernador está enterado, mi contacto es Manuel Romo para hacerle llegar 

cualquier situación al gobernador, entonces yo le voy a decir que está por tronar 

la bomba en cualquier rato. De manera inmediata voy a ver esto yo estoy 

apoyándolos, voy a pedir una cita con el gobernador para verlo directamente”. 

Cota González le pidió al alcalde, que haga llegar la petición al más alto nivel del 

estado, en este caso el gobernador, de que la situación no está resuelta. 

El abogado abundó en que se requiere la atención de diversos puntos, entre ellos 

se pide que haya un interlocutor de alto nivel estatal, pero que no sea Guillermo 

Brambila. 

También se anunció, que se suspenden las obras de la carretera hasta que no 

se tenga certeza en la superficie y hasta que no se retome con seriedad el 

esquema de la superficie afectada. 

Una vez terminada la reunión, los ejidatarios, comuneros y representantes 

legales, se trasladaron al trazo de la carretera en el sentido Autlán-Villa 

Purificación, para tomarla simbólicamente y detener los trabajos de construcción 

hasta que haya una respuesta por parte del gobierno estatal. 
 
 
 
 
 



 

Otorga juez suspensión definitiva en el primer 

tramo del Tren Maya 

Miércoles 24 junio 2020 / César Arellano García 

El juzgado segundo de distrito de amparo y juicios federales en el estado de 

Chiapas, con residencia en Tuxtla Gutiérrez, concedió una suspensión definitiva 

a la comunidad indígena Ch’ol contra la ejecución del proyecto de Tren Maya, en 

el tramo uno, que comprende de Palenque a Escárcega. 

El recurso tiene como efectos detener cualquier actividad relativa a la 

implementación del proyecto, salvo la relacionada con el mantenimiento de vías. 

Sin embargo, el juicio de amparo no se ha resuelto y está pendiente de que la 

juez segunda de distrito en materia de amparo y juicios federales de ese estado 

dicte la sentencia. 

El gobierno podrá impugnar la resolución ante un tribunal colegiado, que 

resolvería si confirma o no la decisión o la revoca. 

En un comunicado, integrantes de comunidades Ch’ol de Palenque, Salto de 

Agua y Ocosingo señalaron que, con el fallo, tanto Fonatur como las empresas 

ganadoras de la licitación en ese tramo están obligadas a detener todo trabajo 

correspondiente a cualquier obra que no sea la del mantenimiento de las vías ya 

existentes, hasta en tanto el juicio de amparo no sea resuelto. 

Dijeron que en la resolución, la juez argumentó que los habitantes de la 

comunidad podrían resentir una afectación a su esfera jurídica, concretamente 

en su derecho a la salud, pues la ejecución del proyecto del tren maya colisiona 

con el fenómeno de salud nacional suscitado por el Covid-19, cuya existencia y 

dinámica propagación está reconocida en el acuerdo por el que se establecen 

acciones extraordinarias para atender la emergencia sanitaria generada por el 

nuevo coronavirus, en el que se establece entre tantas medidas, el 

distanciamiento personal por lo menos de metro y medio, y en la cual se 

reconoce que su propagación se encuentra estrechamente relacionada con la 

interacción social. 

En ese sentido, agregaron que la juez refirió en caso de ejecutarse el proyecto 

del tren maya, podría vulnerarse el derecho fundamental a la salud, pues 

“colisiona con el derecho a la salud de los quejosos y también de la colectividad. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 



 

Seguirá rehabilitación de las vías, revira Fonatur 

Miércoles 24 junio 2020 / Alejandro Alegría 

Los trabajos en el tramo Palenque-Escárcega del Tren Maya pueden continuar, 

aseguró el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), en respuesta a la 

decisión de un juzgado en Chiapas que concedió ayer una suspensión definitiva 

para parar un tramo de la obra, la cual fue promovida por integrantes de la 

comunidad indígena Ch’ol. 

De acuerdo con los promoventes del recurso, la juez segunda de distrito de 

amparo y juicios federales de ese estado concedió detener el primer tramo de la 

obra hasta que analice la suspensión de amparo. 

Sin embargo, el Fonatur interpretó la decisión sólo como una suspensión a obras 

nuevas, por lo que los trabajos de rehabilitación no se dentendrán, ya que se 

trata de una vía existente. La suspensión reconoce que el proyecto Tren Maya 

puede rehabilitar o dar mantenimiento a las vías férreas que ya existen, lo que 

significa que Fonatur puede continuar con los trabajos al amparo de la ley, 

apuntó. 

El organismo encargado de edificar uno de los principales proyectos de la actual 

administración en el sureste destacó que el recurso interpuesto por pobladores 

de Palenque, Salto del Agua y Ocosingo no se ha resuelto en definitiva, e incluso 

aún está pendiente que la juez dicte la sentencia. Añadió que la medida sólo 

tiene efecto durante el periodo de emergencia sanitaria y que el proyecto fue 

calificado como una obra que en sí misma es de orden público e interés social, 

por lo que procederá a un análisis para impugnar la suspensión. 

Acotó que entiende la preocupación de diversos grupos por la emergencia 

sanitaria, por lo que los trabajos de rehabilitación y mantenimiento de la vía 

existente se limitan a actividades esenciales, en campo abierto, con sana 

distancia, y con un protocolo de protección en obra avalado por la Secretaría del 

Trabajo. 

La rehabilitación del tramo 1 Palenque-Escárcega del Tren fue encomendada a 

Mota-Engil México SAPI de C.V. en convenio con China Communications 

Construction Company LTD, Grupo Cosh S.A. de C.,V Eyasa y Gavil Ingeniería 

S.A. 

Recorre 227 kilómetros aproximadamente y el consorcio debe rehabilitar las vías 

existentes del Ferrocarril Chiapas-Mayab. 

 

Convocatoria para quinto tramo, anuncia AMLO 

 

Al anunciar que ayer se lanzaría la convocatoria para la construcción del quinto 

tramo del Tren Maya, el presidente Andrés Manuel López Obrador subrayó que 

llueva, truene o relampaguee, el 21 de marzo de 2022 vamos a inaugurar el 

Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles en la Base Aérea de Santa Lucía. 



 

Avanza 56% entrega de fertilizante en Guerrero: 

Sader 

Miércoles 24 junio 2020 / Carolina Gómez Mena 

Pese al coronavirus, la entrega de fertilizante en el estado de Guerrero continúa. 

Lleva 56 por ciento de avance, se ha entregado el insumo a 185 mil 883 

productores, señaló Miguel García Winder, subsecretario de Agricultura de la 

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). 

Sobre el abasto de fertilizante en las bodegas, existe un avance de 87 por ciento, 

indicó la coordinadora del Programa Fertilizantes para el Bienestar, Areli Cerón 

Trejo, quien precisó que esto avanza conforme a la capacidad de las bodegas y 

velocidad de entregas en los centros de distribución. 

Respecto a este último aspecto, detalló que hay zonas que han superado la meta 

proyectada como es la Montaña, en la cual se ha rebasado en 10 por ciento de 

lo proyectado; Costa Chica cuenta con el 74.33 por ciento; Centro, 98.33 por 

ciento; Norte, 98.50 por ciento; Tierra Caliente, 80.05 por ciento, y Costa Grande, 

46.58, por ciento, la cual está considerada como prioridad para los próximos 

días. 

La Sader estima que el 15 de julio concluirá la entrega de fertilizante en Guerrero 

para productores que cultivan hasta dos hectáreas de maíz, frijol y arroz. 

Originalmente se tenía presupuestado apoyar a 280 mil productores, pero 

finalmente serán 331 mil 33 agricultores los beneficiados. 

García Winder ha precisado que por el Covid-19, en las entregas de fertilizantes 

se aplican medidas sanitarias preventivas, lo cual ha significado retos desde el 

punto de vista operativo, pero no han dificultado la labor. 

Asimismo, no obstante, la pandemia, la Sader ha capacitado a los campesinos 

en el uso correcto de los fertilizantes, ello mediante cuatro seminarios técnicos 

virtuales. 

El subsecretario se reunió con el gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo 

Flores, y destacó el trabajo realizado por los tres niveles de gobierno y la 

participación de los productores para agilizar la entrega de fertilizante en los 81 

municipios del estado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Latente, amenaza de estacionalidad contra el 

agro: CNA 

 

Martes 23 junio 2020 / María del Pilar Martínez 

El agro mexicano mantiene preocupación por el proteccionismo que pueda 

ejercer el gobierno de Estados Unidos en ciertos productos del campo, a unos 

días de la entrada en vigor del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá 

(T-MEC). “Es un riesgo mayúsculo, dirigido a temas estacionales contra 

productores mexicanos, es un instrumento que quieren utilizar con tintes políticos 

en (en EU) sin ningún tipo de consideración con los consumidores americanos 

ni con los costos, ni con la competitividad del mercado americano”. 

Así lo expresó Juan Cortina Gallardo, secretario del Consejo Nacional 

Agropecuario (CNA) al exponer que actualmente la industria hortofrutícola del 

país da cerca de 1.4 millones de empleos a jornaleros “con sueldos competitivos 

y con acceso a seguridad social, esto sin mencionar los miles de empleos a 

profesionistas agrícolas y toda la derrama económica de proveedores de toda la 

cadena. Esta industria representa el 40% del valor total de la producción agrícola 

en nuestro país”. 



Tan sólo en el 2019 estos productos representaron 15,000 millones de dólares 

de exportaciones a Estados Unidos y, sin lugar a duda, es un caso de éxito del 

sector exportador nacional que ha crecido cerca del 1,000% en los últimos 25 

años, dijo el representante del CNA. 

No obstante, el 9 de enero los senadores de Florida y Georgia solicitaron la 

inclusión de cuotas de estacionalidad agrícola en el T-MEC, instrumento de 

comercio administrado que quedó fuera del tratado, pero que se teme Estados 

Unidos pueda utilizar al margen, especialmente en la coyuntura de las elecciones 

presidenciales para granjearse los votos de productores agrícolas. 

Desde ese momento de manera oficial el CNA manifestó que dicha petición no 

solo era inaceptable sino totalmente violatoria de las normas de la Organización 

Mundial del Comercio (OMC), “la realidad es que esta medida beneficia solo a 

un pequeño grupo con intereses especiales amenaza la agricultura libre, abierta 

y transparente del comercio, esto sin mencionar que de hacerse pudiera 

provocar la quiebra de muchos productores a lo largo y ancho de nuestro país”, 

afirmó Cortina Gallardo. 

En el recuento que presentó el secretario del CNA está que desde el pasado 13 

de enero el CNA manifestó su profunda preocupación al respecto en una carta 

que se mandó a los diferentes poderes nacionales y organismos empresariales 

del país. El 5 de marzo se anunció un plan para realizar audiencias al respecto 

como parte de su compromiso con los legisladores; “para el 7 y 9 de abril, el 

gobierno americano sigue adelante con esta intención, estas audiencias se 

pospusieron por la pandemia el 18 de marzo, pero se espera que se reactive de 

manera pronta conforme se reabra la activación en Estados Unidos”, dijo. 

 

Ley de salvaguarda aminora riesgos 

 

Por lo anterior, el CNA propuso el pasado 31 de marzo algunos caminos para 

enfrentar el latente riesgo de que se establezcan límites a las exportaciones 

mexicanas en función de la estacionalidad agrícola. Se trata de iniciar una ley de 

salvaguardia por motivos de seguridad nacional en el país, “que nuestro país 

fuera muy firme en aplicar represalias comerciales en los bienes agropecuarios 

que ellos nos exportan, además sugerimos que se pudiera hacer la 

implementación de inspecciones de calidad en aduanas para ciertos productos 

americanos antes de que ingresaran en nuestro país”, añadió Cortina Gallardo. 

La última carta que mandó el CNA fue al Senado para solicitar que se evalúe, 

junto con el gobierno mexicano, acciones contundentes para disuadir al gobierno 

americano o responder ante estas medidas injustas y proteccionistas que están 

queriendo implementar. 

 


